

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE.

Por un mes 11 rs.—Por trimestre 28 id.

**Seccion editorial.**

**CORTES.**

**SESIONES DEL 22 DE MAYO.**

**Senado.**

Se abrió á las dos menos cinco minutos, con la aprobacion del acta del dia anterior. La concurrencia á las tribunas era tan grande como los dias anteriores, sucediendo lo mismo en el salon. El banco negro estaba ocupado por los señores presidente del consejo y ministros de gracia y justicia, marina guerra y estado. Despues de rectificar el Sr. Rivero algunas palabras del *Diario de las sesiones*, que S. S. dijo no eran exactas, se dió cuenta de un dictámen de la comision de calidades que quedó sobre la mesa, así como de varios documentos que remitia el Sr. ministro de gracia y justicia relativos á tribunales. Entrando en la órden dia, el Sr. marqués del Duero obtuvo la palabra, y como el Sr. presidente le manifestó dos veces que habia de contraerse á la alusion, renunció la palabra. Lo mismo y por iguales causas hizo el conde de Lucena, á quien tocaba despues. S. S. y los Sres. Serrano y marqués del Duero pidieron la palabra en contra. A continuacion se levantó el Sr. Ros de Olano, y declaró que si se le habia de restringir en lo mucho que debia manifestar al senado optaba por no decir nada y sentarse, si no contento, conforme. Con este motivo el señor presidente hizo consultar al senado si se le permitiria al señor Ros de Olano esplayar su discurso, y el senado acordó que sí.

El Sr. general Ros de Olano empezó su discurso dando las gracias al senado por su benevolencia; declaró que, tanto su S. S. como su ilustre amigo el Sr. O'Donnell, eran constitucionales dinásticos, porque estaba seguro que los que aspiraban al absolutismo de Doña Isabel II se encontrarían con el absolutismo de D. Carlos ó el de otro cualquiera. Despues de algunos detalles sobre la

historia de los sucesos de los dos últimos años, S. S. declaró que habian sido mártires por la libertad constitucional y nacional, y que los que esto hacen es porque tienen generosidad en el corazon. Luego, formando acta sobre algunas palabras del Sr. Calonge, á quien S. S. calificó de orador novel, dijo que las extrañaba; terminando su discurso exhortando al señor ministro de Estado para que si le consideraba culpable, que iria al banquillo de los acusados, seguro de que á su lado estarían los Sres. Serrano, Concha, duque de Valencia y O'Donnell.

El Sr. duque de Valencia se levantó para manifestar que si se viera acusado el Sr. Ros de Olano, le hallaría á su lado; pero que esto no es lo mismo que haber tenido mancomunidad en los sucesos preparados y llevados á cabo por el general Ros.

Usaron de la palabra despues los Sres. ministro de Estado, marqués del Duero, ministro de la Guerra, y general O'Donnell, suspendiéndose la discusion por haber pasado las horas de reglamento, á las seis menos cuarto.

**Congreso.**

Abrióse la sesion á las dos menos diez minutos.

Leida y aprobada el acta de la anterior, se dió lectura á varios documentos relativos á elecciones, que pasaron á la comision de actas, así como una enmienda al proyecto de contestacion al discurso del trono, que pasó á la comision respectiva. Juró y tomó asiento el Sr. Castillo. Se anunció una interpelacion al gobierno sobre la manera de calificar las tareas del congreso que usaban los periódicos.

Entrando en la órden del dia se aprobó un acta sin discusion, y al leer el dictámen de la comision sobre la de Casas Ibañez, se levantó el Sr. Gonzalez de la Vega para manifestar que habiendo opinado la comision que eran punibles los actos del Gobernador de Albacete sobre la eleccion de Casas Ibañez, no comprendia cómo la nueva comision aprobaba

el acta del mismo distrito; S. S. terminó preguntando al congreso si aprobaria un acta en que la comision confesaba que habia habido abusos, resintiendo así la moralidad pública. Contestó á S. S. el Sr. Gándara, interesado, diciendo que todos los actos del señor gobernador de la provincia no habian bastado para aumentar con un solo voto los que espontáneamente le habia dado el pais, y que nunca se habia acercado S. S. á pedir de ningun ministro ni autoridad ni apoyo alguno, y que manifestada esta salvedad de su delicadeza, probado ya que S. S. habia procedido como hombre honrado, dejaba la defensa del acta á los señores de la comision. La defendió el Sr. Navarro Villoslada, diciendo que la comision, al calificar de grave el acta de Casas-Ibañez, no habia querido nunca referirse á su validez y si solo á una falta del gobernador, que habia obrado ilegalmente, que habia procedido mal; pero que no habia influido por eso en la eleccion de Casas-Ibañez, y que aun admitiendo la única protesta acompañada al acta, resultaba á favor del Sr. Gándara una mayoría de 40 votos. Pidió despues el Sr. Santa Cruz la lectura del art. 32 de la ley electoral, y hecha que fué manifestó que sin haber publicado las listas el alcalde de Casas-Ibañez, habia dejado con mala fé que se eligieran secretarios, los cuales resultaron ilegítimos; que todos los partidos están interesados en evitar tamaños abusos, y que la comision habia procedido ligeramente, no pudiendo juzgar de otra manera, puesto que en opinion de S. S. el expediente de la eleccion no estaba completo. Defendió nuevamente el acta, así como esclareció los hechos del gobernador de la provincia mencionada, el señor Vazquez; y contestó al señor Santa Cruz mas detenidamente el Sr. Navarro Villoslada. Prévias distintas rectificaciones, se procedió á la votacion nominal previa, de si debia la votacion del acta hacerse por partes, y resultó que dijeron *no* 55 señores, y votaron que *sí* 54.

**FOLLETA.**

10

**LA BOTICARIA.**

**Continuacion.**

Por un instante de aquel amor, de aquella felicidad, hubiera querido dar su vida.

En sus dolorosas agitaciones no podia, sin embargo, aborrecer ni despreciar á su marido.

A decir verdad, él no la comprendia; pero era un hombre bueno y honrado, que constantemente se esforzaba en aliviarla del peso de los cuidados domésticos, que trabajaba sin descanso con la única ambicion de prepararle algun bienestar para lo venidero.

Dos años habian pisado así, cuando el baron se presentó en la Botica á comprar polvos de soda.

**IV.**

—Mucho tiempo hace, dijo Carlota, que no nos habiamos visto, señor baron.

—Mucho tiempo hace con harto sentimiento mio, y no crea por cierto que este viaje, que he maldecido en el fondo de mi corazon, tuviese para mi este resultado.

—Qué resultado?

—La dicha, la indecible dicha de volver á encontrar á la que tanto interesó mi juventud.

El baron se detuvo y arrojó á la boticaria una mirada inquisitorial.

Franz Ivanovitch se inclinó, sin comprender á buen seguro las ingeniosas palabras del joven viajero.

—¿Queréis tomaros la molestia de pasar al salon? dijo. No es suntuoso, pero pertenece á una honrada familia. Entretanto os pido permiso para despachar á estos dos parroquianitos.

El baron, conmovido, siguió á Carlota á su cuarto. Repentinamente se despertaron en su mente una multitud de recuerdos. Las apacibles conversaciones nocturnas en casa del profesor, las visiones que le habian acompañado cuando estuvo enfermo, se representaron vivamente á su imaginacion.

Sin embargo, la que tenia ante los ojos no era ya la jovencita de otro tiempo con su sencillo sombrero, su tímido paso y su modesta mirada; sino una mujer en todo el esplendor de su belleza. Quizás habia perdido la pura, la santa expresion de su candor primero; pero en sus ojos, en su fisonomia se manifestaba una duzura indefinible; una expresion de sufrimiento, de pasion, que la comunicaba un encanto peligroso.

El salon en que introdujo á Firengeim no era en efecto suntuoso. Algunas sillas muy ordinarias, un divan cerca de una estufa, una mesa cubierta con un raído tapete, un piano de ante de la ventana, colocado todo en órden simétrico; tal era el mueblaje. Habia en un rincon un armario, al través de cuyos cristales se veian una docena de tazas de porcelana y varias cucharas de plata, colocadas segun las leyes de la precision alemana y de la elegancia de la clase media. Aquel lujo germánico afectó desagradablemente al dandy de la capital; recordó involuntariamente las espléndidas moradas de Petersburgo; pero aquella impresion no fué muy duradera. A medida que iba entrando en la vida, el baron se iba acostumbrando á observar mas friamente las decoraciones de la vida.

—¿Cómo habia yo de imaginar que os encontraría aqui? dijo en voz baja. Carlota suspiró.

—Y que os habia de ver casada?

Una mirada lánguida que espresó con timidez un reproche, contestó á sus palabras.

—Vuestro padre está bueno?

—Mi padre ha muerto!  
El baron inclinó la cabeza. Ni siquiera habia tenido noticia de la muerte de su amigo. Su corazon no pudo evitar un movimiento de dolor. Pero su egoismo de hombre de mundo le arran-

Quedó aprobado el dictámen de la comision, y admitido como diputado el Sr. Gándara.

Se leyeron varios dictámenes, cuya discusion quedó señalada para el sábado, y se levantó la sesion á las cuatro menos diez minutos.

#### SESIONES DEL DIA 23.

Senad.

Abierta á las dos menos cuarto de la tarde, despues de una reclamacion del Sr. Figueras, fué leida y aprobada el acta de la anterior.

Como hace tres dias, era inmenso el número de concurrentes á las tribunas. En el salon habia igualmente muchos señores senadores, y el banco negro se encontraba ocupado por los señores presidente del consejo y ministros de la guerra, estado, gracia y justicia y gobernacion.

Juró el Sr. D. Martin de los Heros, y entrándose en la órden del dia, renunciaron la palabra, por la estension que habia tomado el debate, los Sres. Collado, Gonzalez, Ferraz y Oliver, y tocando el turno al señor general Serrano, se levantó para manifestar su adhesion á la política de la union liberal, su deseo de que el conde de Lucena no escatimara á S. S. la responsabilidad de los actos y de los medios por los cuales se quiso inaugurar la política del señor O'Donnell, que era la misma suya. Terminó por pedir al senado diese fin á estos debates, que nada han de reportar para bien del pais. El Sr. Calonge siguió al Sr. Serrano con motivo de una alusion personal, y tomó acta de todas las que se le habian hecho, con cuyo motivo dió algunas esplicaciones y declaró que jamás habia conspirado, que S. S. no era tea incendiaria, puesto que el debate que ha habido no se podia escusar; y por fin que S. S. era el que habia hecho se despejasen las situaciones para aparecer cada uno en el lugar correspondiente. El señor duque de Valencia rectificó algunas breves palabras del Sr. Calonge, y lo mismo hicieron los Sres. marqués de Miraflores y Calonge.

A esto vino á reducirse la sesion de este dia, en la cual ha terminado el gravisimo debate que viene ocupando toda la semana á la alta cámara, á la prensa, y á todos los hombres políticos.

Congreso.

Abierta á las dos menos cuarto de la tarde, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Juró y tomó asiento el Sr. Gándara, ingresando en la quinta seccion. Entrando en la órden

có en seguida á sus enojosas reflexiones.

—El padre ha muerto; dijo para sus adentros; es un obstáculo menos. El mundo es un buen hombre fácil de conducir. Ella... me ama, está aquí en este miserable villorio; supongo que no tendré que habérmelas con muchos rivales... Sea como sea este galanteo me distraerá.

—Debe ser muy triste la vida aquí. Dijo despues de una pausa.

—Si, respondió la jóven con lágrimas en los ojos. Mi padre me dejó huérfana, mi pobre padre! hablaba de vos con frecuencia. Desde el dia en que le perdí, mi existencia ha variado mucho. Todo se me ha presentado bajo otro aspecto, y no sé, verdaderamente, como hubiera podido vivir sin el encanto de mis recuerdos.

—Muy bien, pensó el baron, ya hay indicios. Es desgraciada, ergo esta preparada para otra situacion y no seria yo otra cosa que un absurdo estudiante si la cosa no saliese conforme á mi voluntad y gusto.

—¿Y este fué el motivo de vuestro casamiento? dijo en voz alta.

—Me casé para dar gusto á mi padre. Creyó que mi felicidad quedaria asegurada con un hombre que me amaba y que, segun todas las probabilidades, no variaria.

—Estas últimas palabras parecen un reproche,

del dia, se leyeron varios dictámenes de la comision de actas, que fueron aprobados sin discusion. El Sr. Reina hizo una observacion aclaratoria del buen estado en que dejó la caja del congreso el difunto tesorero Sr. Arias.

Abrióse despues discusion sobre el acta de Fonsagrada, en cuya apreciacion se habia dividido por primera vez la comision, habiendo acerca del acta referida un voto particular. Prévias algunas observaciones de varios señores diputados, se procedió á votacion nominal de si debia tomarse en cuenta el dictámen de la minoria, y dijeron que si 131 señores diputados, y votaron que no 28. En seguida se levantó la sesion. Eran las cuatro menos cinco minutos.

#### Seccion oficial.

—Las GACETAS del 22 y 23 no contienen disposicion alguna de interés.

Por el presente, de órden del Sr. Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad, se cita á Doña Maria de la Concepcion Lopez, D. Francisco Parejo y D. Prudencio Blasquez, vecinos de ella, á D. José Guillermo Rubio y Sres. Gimenez y Torres, Rubio hermanos y Vallés hermanos, que lo son de Priego, á D. Angel Rodriguez, de Antequera, D. Isidoro Martinez, de Granada, á los Sres. Pelayo Thos y compañía, de Sevilla, y á los Sres. Tinocos hermanos, de Montilla, todos del comercio, para que á las once del dia 15 de Junio próximo venidero comparezcan en la Sala Audiencia del mismo Juzgado á la junta que ha de celebrarse en el concurso voluntario de acreedores, espera y quita, solicitado por D. Joaquin Molinas, de esta vecindad y comercio, con el título de sus créditos, bajo apercibimiento de no ser admitidos de lo contrario.

Córdoba 19 de Mayo de 1857.—Antonio José de Ulierte.—V.º B.º Henares.

#### Seccion de noticias.

##### NACIONALES.

—Corre muy válida en el real sitio del Escorial la noticia de que está ya acordado por S. M. el establecimiento de padres Gerónimos, tan necesario para la conservacion de aquel templo. Parece que el ilustrado P. Pagés, presidente de la corporacion de capellanes, ha concebido grandes proyectos, respecto al desti-

siguió diciendo para si el baron. Positivamente me ama. Y ¡qué hermosa es! Infinitamente mucho mas hermosa que todas las encopetadas señoras de Petersburgo á quienes he consagrado innumerables tantos suspiros, tanto tiempo y tanto dinero.

Despues de estas reflexiones se aproximó á Carlota, y soltando un profundo suspiro le dijo:

—Ah! vuestro esposo es feliz. No hay cosa que se oponga á su dicha; ni los parientes, ni las circunstancias, ni vos misma.... ¿por qué vos le amais sin duda?

Carlota le contestó con una triste sonrisa.

—Mi marido es muy bueno; vive consagrado á mi exclusivamente, y seria yo una ingrata si no hiciese justicia á sus buenas cualidades.

—¡Bah! dijo otra vez para sus adentros el jóven seductor; ¡la táctica de costumbre! Inventar motivos de resistencia, crearse remordimientos dramáticos, para sacrificarlo todo de una vez, y exigir en revancha una completa gratitud.

Animado por estas reflexiones, añadió:

—Si; vuestro marido es un ser dichoso. Puede pasar todas sus horas á vuestro lado. Puede daros los mas tiernos nombres, estrecharos contra su pecho, y olvidar el mundo entero oyendo vuestra voz ó contemplando vuestra hermosura.

La boticaria estaba muy agitada.

no de aquel gran templo y al fomento de sitio. Se cree, sin embargo, que con el objeto de dar á estos proyectos mayor estabilidad, el restablecimiento de aquella comunidad religiosa será objeto de una ley, de que se ocuparán las Córtes en esta legislatura.

—Se van á practicar los estudios de un ferrocarril de Utrera á Moron. Aunque esta línea solo recorrerá un trayecto de 30 kilómetros, atravesará un pais fertilisimo y rico, conduciendo sus importantes productos á la línea principal de Cádiz á Sevilla.

—La policia de Ronda ha capturado al bandido desertor de presidio, apodado Borrego, el cual fué puesto en la cárcel de aquella ciudad en la noche del 4 del actual á disposicion del juzgado de primera instancia respectivo.

—Parece que van á ponerse en movimiento los renombrados telares de Talavera de la Reina, que con su paralización habian convertido en albañiles y peones del campo á muchos maestros tejedores de tisús, reps, grós y otros tejidos de seda que acreditaron el nombre que no inmerecidamente tenian.

—Hasta el 9 alcanzan las noticias de Melilla. Parece que trataban de escalar los moros algunos puntos de nuestra plaza, siendo sorprendidos sus planes y desbaratados: por lo demás siguen los del campo inmediato en la mejor armonia. El 6 llegó á aquellas aguas un vapor de guerra francés. A las dos horas de haber anclado en la bahia de Melilla, volvió á tomar su rumbo para Gibraltar. En la noche anterior se fué á pique uno de los dos botes que de la plaza se habian puesto á disposicion de los moros comerciantes para conducir trigo, lo cual visto por ellos, y para no indemnizar la pérdida, se marcharon con el otro bote, habiéndolo destrozado y repartidose la leña.

—Un incidente ocurrido en Sevilla, ocupa la atencion de sus habitantes. Es el caso que un soldado del tercer regimiento de artilleria que guarnece aquella plaza, hallándose de centinela en el palacio de San Telmo, abandonó su puesto por un arranque de demencia é insensatez, no pudiéndolo calificar de otra suerte puesto que al otro dia se presentó el desgraciado en el cuartel á sufrir las consecuencias de su impremeditacion. Como la disciplina militar castiga este delito con la pena capital, el consejo de guerra por mas que conozca la inculpabilidad intencional del reo, habia de fallar con arreglo á ordenanza, fijándose en el hecho material. Esto contrista á las personas benéficas y esperan que S. M. usando

En aquel momento entró en el salon Franz Ivanovitch.

—¡Qué poblacion! exclamó con pesadumbre. ¡Que no ha de poder uno ni siquiera ganar la vida! Este regala un dia entero, aquel compra siempre al fiado. Tendria uno que dar por medio rublo lo que le cuesta uno, y aun cobrándolo á plazos. Como si yo no tuviera que comer y beber como los demás. ¡Qué maldito pueblo!

—¿Y por qué vivis en él? preguntó el baron. Me parece que os seria mas ventajoso el estableceros en una capital, en Petersburgo, por ejemplo.

—Si, no digo que no fuese mejor; pero en Petersburgo la subsistencia cuesta muy cara, para un hombre casado..... Sin embargo, si encontrase yo.....

—Si puedo servirlos.....

—Oh! mil gracias. No quiero molestaros.... Empeais demasiado bien nuestro tiempo, los que vivis en el gran mundo; ¿cómo podriais desperdiciarlo, aunque solo fuese en pequeña parte, por un pobre boticario?

—Oh! en esto no sois justo, permitidme que os lo diga. Yo siempre estoy dispuesto á servir á mis amigos.

(Se continuará.)

de su real prerogativa dará su perdón al infeliz soldado. Nosotros creemos que el magnánimo corazón de nuestra Reina dispuesto siempre á hacer el bien, indulgará al reo tan luego como este hecho llegue á conocimiento del Trono.

—El 11 se dió principio á las obras del ferro-carril gatitano. El material fijo y el móvil está ya contratado, debiendo llegar parte en diciembre, y el resto en mayo y junio del año próximo. Todo él será de primera calidad.

#### ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente:

Paris 21 de mayo. —Varios cajones con fusiles han sido desembarcados en las costas de Toscana. Las autoridades se han apoderado de ellos y han arrestado con este motivo á algunas personas.

—La cuestion de Neuchatel acerca de la cual tantas y tan distintas versiones hemos tenido ocasion de consignar desde que se viene debatiendo, toca por fin á su completa solucion, segun vemos en los periódicos extranjeros. El rey Federico Guillermo, conformándose en un todo con el proyecto de arreglo de la conferencia de Paris, lleva su generosidad hasta renunciar espontáneamente el millon que á título de indemnizacion proponia la misma conferencia, de modo que Suiza viene á resultar mas gananciosa de lo que se habia propuesto. Este cambio repentino en el ánimo del monarca prusiano es objeto de diversos comentarios. Hay quien pretende que lo ha producido la consideracion de que el *statu quo* tan deseado por la fraccion *ultra realista* de Berlin, hubiera tenido malas consecuencias despues de saberse las condiciones del proyecto de transaccion suscrito por los plenipotenciarios congregados en la capital de Francia. Otros por el contrario, lo atribuyen al efecto producido por la carta autógrafa del emperador Napoleon, lo cual nos parece mas probable.

—El 3 del corriente llegó á Malta lord Elgin, procedente de Marsella, y el 5 salió del primero de aquellos puertos con direccion á Alejandria, acompañado de todo el personal de que se compone su embajada, á bordo del vapor Caradoc. En Suez le espera el Ava, que ha de llevarlo á Singapore, donde aguardará la llegada del baron Gros, encargado de una mision análoga á la suya por el gobierno francés.

—La junta revolucionaria de Nueva-York parece que se encuentra ya en imposibilidad de enviar nuevos recursos al aventurero Walker, cuya situacion es cada vez mas apurada, pues al mal estado en que se encuentra de algun tiempo á esta parte le ha sucedido un caso de la mayor trascendencia, la enemistad de su teniente, el general Henningsen. De todos modos, la permanencia del gefe de los filibusteros en Nicaragua, es cosa digna de notarse, presentándosele como se le presenta en estado mas desesperado á poco de la derrota que le causaron los costa-riqueños.

—Creemos que nuestros lectores se enterarán con verdadero interés de algunos de los particulares que se refieren á la nueva biblioteca y salon de lectura que se ha establecido en el Museo Británico.

El edificio es circular y su cúpula cuenta 140 pies de diámetro y 106 de altura; por lo tanto, respecto á su diámetro, es tan solo inferior á la del Panteon de Roma, de 2 pies, siendo en cambio mayor que las cúpulas de San Pedro en Lóndres, de Santa Maria en Florencia, de Santa Sofia en Constantinopla y de otras varias consideradas justamente como maravillosas escepciones. El nuevo gabinete

de lectura del Museo Británico mide 1.250,000 pies cúbicos y 750,000 su estanteria. El elemento que domina en la construccion del edificio que nos ocupa, es el hierro sosteniendo sus magnificas arcadas de ladrillo, 20 columnas de hierro, que cuentan por superficie de su seccion travesal 10 pies cuadrados. El empleo de pies ó columnas de hierro, ofrece la gran ventaja de utilizar de una manera admirable el espacio libre, puesto que, teniendo presentes las dimensiones que antes hemos anotado, solo ocupan los 20 pilares que sustentan la cúpula del Museo Británico, 200 pies cuadrados, siendo así que los que inutilizan las columnas del Panteon de Roma pasan de 7,400 pies cuadrados.

Se han empleado en la construccion del edificio al cual nos referimos mas de 2,000 toneladas de hierro. El peso de los materiales empleados en la cúpula pasan de 4200 toneladas, cargando por lo tanto mas de 200 sobre cada uno de los pilares. La cantidad de vidrio empleada es de 60,000 pies cuadrados. El gabinete de lectura puede contener mas de 300 lectores, contando cada uno de estos con una mesa aislada de 4 pies 3 pulgadas de longitud: merecen un estudio particular los aparatos que posee para la ventilacion y calefaccion del edificio.

Cuenta la biblioteca tres millas lineales de estanteria, que suponiéndolas llenas de volúmenes en 8.º de un grueso regular, sus hojas estendidas ocuparian una estension de 25,000 millas, ó sea una longitud tres veces mayor que el diámetro del globo que habitamos. El costo del edificio se ha elevado á 150,000 libras esterlinas.

#### Gaceta.

—EXÁMENES.—Ayer se celebraron en el Instituto provincial de 2.ª enseñanza los de lengua francesa ante un tribunal de tres Profesores, presidido por el Sr. Director.

El Sr. D. Eugenio Peré, Catedrático de la asignatura, presentó veinte alumnos, divididos en tres cursos, que ejercitaron detenidamente ya de memoria, ya escribiendo en la pizarra, ya vertiendo de un idioma á otro sobre el texto los períodos que se les marcaron.

Entre ellos merecieron los mas aventajados las calificaciones que siguen:

**Sobresalientes.**—Tercer año. D. Luis Fernandez y Sartorius.

Primer año.—D. Manuel Eguilior y Llaguno.—D. Ramon de la Peña y Eguilior.—D. Pedro Lopez y Burgos.—D. Agustin Molina y Arjona.—D. Adolfo V. Klas y Scheneller.

**Buenos.**—Segundo año. D. Ricardo Saavedra y Parejo.

Primer año.—D. Eduardo Raya y Furriel.—D. Rafael Cuesta y Cabello.—D. Nestor Maraver y Lopez de Haro.—D. Joaquin Ariza é Hidalgo.—D. Manuel Vargas Machuca y Sanchez Pleités.

—ESTATUTOS.—Parece que se van á ultimar los estatutos de la compañía del camino de Córdoba á Sevilla, que ya lleva gastados mas de 16 millones sin poder hacer la emision de sus títulos.

—A LOS POSTORES.—En el núm. 87 del Boletín oficial de esta provincia se insertan las condiciones bajo las cuales se saca á pública subasta el servicio de conducciones terrestres de sal.

—JUICIO DE ESENCIONES.—Anteayer empezó en la sala capitular con el mayor orden el juicio de esenciones y declaracion de soldados.

—CINCO Jitanos.—El juzgado de Pozoblanco interesa la presentacion de Pedro

Vazquez, Sebastian Vargas, Juan Manuel Gimenez, Juan Martinez y Juan Sanchez, castellanos nuevos, para que se defiendan de los cargos que contra ellos aparecen en causa que se les sigue por falsificacion de un sello y suplantacion de firma.

—ERA UN SÁBIO.—El célebre Franklin, que desde simple cajista llegó á ser grande hombre de estado y filósofo notabilísimo, dió una porcion de buenos consejos á sus conciudadanos para hacer fortuna, y de ellos entresacamos las siguientes máximas:

La ociosidad lo convierte todo en difícil.

El trabajo todo lo facilita.

La haraganería camina con tanta lentitud, que la sigue inmediatamente la pobreza.

La actividad es madre de la prosperidad.

Sin trabajo no hay provecho.

El tiempo perdido no se recobra jamás.

Por mucho que sea el tiempo, siempre resulta que es corto.

No debe darse al sueño mas tiempo que el necesario; harto dormiremos en el ataúd.

Mas vale dominar los trabajos, que ser dominado por ellos.

El acostarse temprano y el madrugar, procuran salud, riqueza y sabiduria.

La actividad no ocasiona disgustos.

Quien vive de esperanzas, muere de hambre.

Hoy es preferible á mañana.

El hambre mira á la puerta del hombre laborioso, pero no se atreve á entrar.

Tres mudanzas perjudican mas que un incendio.

Los grandes males suelen tener muchas veces su origen en los pequeños descuidos; por un clavo se pierde una herradura; por una herradura se pierde un caballo; por un caballo se pierde un caballero, porque llega su enemigo y lo mata; y todo por no cuidarse del clavo de la herradura.

Mas que dos hijos cuesta alimentar un vicio.

Los arroyos chicos forman los grandes rios; desconfia, por lo tanto, de los gastos pequeños.

Donde se saca y no se mete, el fin se halla; y al ver secos los pozos, es cuando se aprecia el valor del agua.

Antes de los anteojos debe consultarse la bolsa.

El orgullo es un medicamento que grita tan alto como la necesidad y con mucho mas descoco.

El pobre que remeda al rico es tan loco como la rana, que se infla para igualar el tamaño del buey.

El orgullo se desayuna con la abundancia, come con la pobreza y cena con la vergüenza.

Si quieres saber cuál es el valor del dinero, vé y pídelo prestado.

El dinero engendra dinero.

El que disipa un duro, destruye todo cuanto podía producir este duro, y hasta centenares de reales.

El buen pagador es dueño de la bolsa de los demás.

Adquirir deudas es lo mismo que hacer á los demás árbitros de nuestras acciones.

Un saco vacío se tiene muy mal en pié.

Procurad mejor acostaros sin cenar, que levantaros con una deuda.

Ganad cuanto podais y guardad lo que ganeis: hé aquí la piedra que convertirá en oro vuestro plomo.

Quien no sabe ser aconsejado, no puede ser socorrido.

De entre las deudas, la mas sagrada es la de reconocimiento.

Hoy. S. Felipe Neri, fundador, y S. Eleuterio y compañeros mártires.

S. Felipe Neri nació en Florencia en 1515, de padres nobles y cristianos, que lo educaron en el santo temor de Dios. Estudió en Roma filosofía y teología con grande aprovechamiento, sobresaliendo en la ciencia de despreciar al mundo y desear solamente los gozes espirituales. Vivió algunos años haciendo una vida solitaria y austera hasta que se ordenó de sacerdote, ocupándose desde entonces en la predicación y en el confesonario con grande fruto. Fundó el Oratorio ó Congregación que lleva su nombre, siendo la admiración de Roma y del orbe cristiano, y falleció en 1595 colmado de virtudes, y asistido de la gracia del Altísimo. Fue canonizado por Gregorio XV en 12 de Marzo de 1622.

Hoy reza la Iglesia del mismo Sto. con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. — En la Iglesia de Trinitarios calzados.

Solemnés cultos del Mes de María ó flores de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo á las cinco y media de la tarde, predicará hoy el Sr. Dr. D. Francisco de Gólmayo, Canónigo Magistral de la Sta. Iglesia.

También hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Encarnación á las cinco y media de la tarde.

Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Aurora en su hermita.

CULTOS PARA HOY. — Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belem y p-stores en el Aleazar viejo, hermita de los Stos. Petronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 25 de Mayo. — 3 por 100 consolidado á 40 y el diferido 23,85.

CORDOBA. — Precios en la Alhondiga el día 25. Trigo de 87 á 92. Cebada de 36 á 38. Habas de 55 á 60.

Fuera de la Alhondiga. — Trigo de 84 á 90. Cebada de 38 á 40. Habas á 55. Aceite dentro de la ciudad á 51: id. en los molinos á 42. Jabon blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 68 á 94. Cebada de 23 á 33. Aceite en la Calzada á 46; para consumo á 55.

MALAGA. — Trigo de 46 á 76. Cebada de 31 á 40. Maiz de 46 á 50. Garvanzos de 80 á 110. Habas de 52 á 62. Yeros á 60. Alpeste de 100 á 112. Aceite á 47.

GRANADA. — Trigo de 69 á 73 rs. Cebada de 41 á 44. Habas de 61 á 64. Aceite á 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baeza, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Huelva y Montemayor. — Entra todos los días á las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villavieja, Villabarta y Villanueva del Rey.

AVISOS.

VENTA. Quien quisiera comprar juntas ó separadas las casas núm. 12, tinte, calleja de Viagreros en la carrera del Potro, y 6 en la calle Arroyo de S. Lorenzo, pertenecientes al Excmo. Sr. Conde de Sta. Coloma, podrá entenderse con su administrador D. Manuel Lopez Zapata, que vive en la calle de los Moros, núm. 12. 5-1

OTRA. La de una carretela de muellas de C, muy firme, bien pintada y en el mejor estado de servicio. Es á propósito por sus buenas circunstancias para camino y para paseo. Está de manifiesto en la casa núm. 4, calle de Sta. Victoria. 4-1

FONDA Y PASTELERIA DE MADRID. Acaba de llegar un gran cocinero y para la feria habrá mesa redonda despues de los Toros, y el día que no los haya será á las cinco de la tarde.

Habrà un gran surtido de viandas por raciones, gran surtido de reposteria, de Vinos y Licores Etrangeros y del Reino.

Tambien se hallan comodas habitaciones altas y baja para papilos.

PAPEL PARA CARTAS. De todos tamaños, desde el mas inferior hasta el superior fantasia con preciosos dibujos. Sobres para cada una de las clases de papel. Se vende en la calle de la Libreria número 4.

BEBIDAS. En el café nuevo desde hoy se sirven las bebidas siguientes: Cerveza, Limonadas gaseosas, Naranja y Zarparrilla. Y Helados de todas clases de refrescos. Limonada, Vinagre de rosa, limon, orchata, azahar, naranja, frambuesa, zarparrilla, goma etc. etc. 10-3

ARRENDAMIENTO. Desde Enero de 1858, se arrienda el Cortijo ombrado Galapagar bajo, término de esta Ciudad. La persona que desee su adquisicion pasará á la relacion de este periódico donde se dará razon. 4-3

VINO DE VALDEPEÑAS. En la taberna de Castellano, calleja del Toril, junto la Corredera, se vende vino de Valdepeñas superior, á precios muy arreglados. 3-1

VENTA. A voluntad de sus dueños se venden las fincas y censos siguientes:

Una casa conocida por la de Chamiza, señalada con el núm. 32, en el campo Santo ó de la cárcel, á la entrada del Alcázar Viejo de esta ciudad, con agua de pié, caballeriza y granero.

Otra llamada de los Pabizas, marcada con el núm. 34, en el Campo Santo, tambien con agua de pié, caballeriza y graneros.

Tres suertes de olivar, término de Villafraanca: una cercada de pared de piedra franca, al pago de la Lilailla, con 199 pies, 17 olivos unidos y 30 plazas: otra al pago del Medio ó de Ntra. Sra. de los Remedios, con 447 olivos, y la otra en referido pago con 289 olivos.

Tres pedazos de viña como de tres aranzadas, bajo una linde y sitio de la Solana, término de Alcalá la Real.

Otro como de una aranzada contiguo á los anteriores.

Otro de dos aranzadas, sitio de la Piedra del molino, en aquel término.

Treinta y cuatro fanegas de tierra, sitio de la Cuesta ó camino de Priego, en id.

Y otro pedazo de tierra como de 18 fanegas, sitio de la boca de la Charilla, en id.

Un capital de censo de 621 rs. 6 mrs. de réditos annos, impuesto sobre los mayorazgos del Excmo. Sr. Marqués de Alcañices.

Otro de 300 rs. cada año, sobre bienes que posee el colegio de Escrivanos de esta ciudad.

Otro de 32,20 mrs. tambien de réditos, sobre olivares, término de la villa de Guadalcázar, que posee D. Antonio Rejano.

Y otro de 166 rs. anuales, sobre bienes en la villa de Priego, que posee D. Luis Saotegalla, de aquella villa.

La persona á quien acomode su adquisicion podrá avistarse con D. Ambrosio Crepo, procurador del número de esta ciudad, quien se halla facultado al intento. 3-2

EN EL BAZAR INGLÉS DE SEVILLA, PLAZA DEL DAN esquina á calle Conterías, se acaba de recibir un nuevo y extraordinario surtido de

Camas, catrés y camas inglesas superiores y magníficas, de hierro dulce y de bronce, á 5, 7, 8, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros y de todos los precios que se quieren, maqueadas con flores y con preciosos colores chinosos, como las bateas finas que siempre se conservan lo mismo: se arman y se desarman en un minuto, y abultan tan poco desarmadas que con la mayor facilidad se llevan hasta seis camas en una pequena caja que solo cuesta 20 rs. Las camas de bronce son tan magníficas que parecen de oro.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Taflete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

Arcas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, asegurados de fuego y de ladrones.

Anteojos y gemelos superiores de teatro.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cabos de agua por hora.

Bidias, bocados, filetes, bruzas, almohazas, barbadas, espollines, sillas galapagos de montar, calenas para caballos y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magníficas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mstos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mstos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mampiras, mesas, camillas-mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y ules negros de seda y eugomados para delantales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magníficas para suelos de salas, galerias, comedores.

Máquinas segadoras, las únicas que se usan en Inglaterra, en Francia, en Alemania y en los Estados Unidos de América, que siegan en seis horas tanto como 50 hombres en tod un día de verano. Estas son tambien las únicas que han producido el mejor resultado en España.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; aríenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

Relojes superiores de sobremesa imitacion de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y fual, desde 14 á 24 duros.

Guadanas superiores con sus pieles.

Jabon superior de Windsor, de almendras amargas y de espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche, de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calceines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frío, para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania espreados en los prospectos que se remiten francos por el correo don los diseños de las camas, pidiéndolos á los Sres. Panso Acha y Compañia, dueños del dicho Bazar inglés en Sevilla, donde se encuentra un grande y nuevo surtido de mas de mil camas.

SANGUIJUELAS. En la calle de la Eparteria núm. 13, junto á D. Pedro Lopez acaba de llegar un gran surtido de Sanguijuelas de Estremadura de superior calidad á los precios siguientes. Llevándolas á domicilio y aplicándolas á 1 real una y sin aplicarlas á 7 cuartos una. 4-3

PERDIDA. En la noche del 21 desde el teatro de esta Capital por las calles de la Compañia y Sta. Victoria hasta la plazuela de Sta. Ana se extravió una sortija de oro, con el nombre de Julia, sobre esmalte negro. Se suplica á la persona que la haya encontrado se sirva entregarla en la redaccion de este periódico, donde se dará una buena gratificacion. 4-3

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda una casa con su huerta ó jardin en la calle del caño número 57, el que quiera interesarse en su arriendo, podrá verse con su dueño que vive calle del Paraiso número 41. 4-3

HALLAZGO. En el Cortijo de la Algarilla se ha presentado un novillo de 2 años: á quien se le haya extraviado podrá presentarse al arrendador, quien en virtud de las señas lo entregará. 4-3

LIBROS DE MEMORIAS. Se hallan de venta en el despacho de este periódico de diferentes clases, con preciosas encuadernaciones y cantos dorados, á precios sumamente módicos.